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No. 64

Chères et chers camarades,

Après un été qui, je l’espère, vous 
a permis de vous ressourcer, 

nous entrons dans un automne qu’on peut qualifier de 
«chaud», en tout cas électoralement. Je parle bien sûr 
de l’élection complémentaire au Conseil des Etats le 26 
septembre prochain. 

La droite, le parti du Centre en l’occurrence, attaque le 
siège de gauche au motif que ce parti veut récupérer «son 
siège» perdu en 2019. Depuis près de 40 ans (excepté 
entre 1999 et 2003), la représentation fribourgeoise 
au Conseil des Etats est composée d’une personne 
de gauche et d’une personne de droite. Cet équilibre 
est primordial, surtout dans la crise que nous vivons 
actuellement, il permet de trouver des solutions ensemble 
dans l’intérêt des habitant-es de notre canton. 

Comme vous, j’ai été choquée du discours du 1er août tenu 
par le président de l’UDC qui oppose ville et campagne. 
Ce n’est pas une politique d’oppositions mais bien une 
politique de compromis qui caractérise la Suisse. Car si 
seul on va plus vite c’est ensemble qu’on va plus loin. 

Tout ceci me ramène à notre slogan des élections de 
cet automne: agir ensemble. C’est dans cette optique 
que nous sommes en campagne; pour maintenir cet 
équilibre et cette diversité, travailler ensemble et trouver 
des solutions qui rassemblent. La gauche progressiste 
doit être représentée au Conseil des Etats: à nous de nous 
mobiliser maintenant, pour agir ensemble dans l’intérêt de 
toutes et tous!   

Alizée Rey
Présidente PS Fribourgeois
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Geschätzte Genossinnen und Genossen 

Ich hoffe, ihr hattet einen erholsamen Sommer und 
konntet Kräfte tanken, denn wir müssen uns jetzt auf 
einen « heissen» Herbst vorbereiten. Will sagen auf die 
Ergänzungswahl in den Ständerat am kommenden 26. 
September. 

Die Rechte, allen voran die « Mitte »-Partei, macht der 
Linken ihre Vertretung im Stöckli streitig, um «ihren» 2019 
verlorenen Sitz zurückzuholen, und lässt dabei ausser 
Acht, dass seit gut 40 Jahren fast durchgehend die 
Vertretung Freiburgs im Ständerat aus einer Person von 
links und einer von rechts bestanden hat. Die Erhaltung 
dieses Gleichgewichts ist von grösster Bedeutung, vor 
allem in der gegenwärtigen Krise, denn so lassen sich im 
Gespräch Lösungen zum Wohl der Einwohnerinnen und 
Einwohner unseres Kantons finden.

Wir waren alle schockiert von der 1.-August-Rede 
des Präsidenten der SVP, der darin Stadt und Land 
gegeneinander aufzubringen trachtete. Eine Politik des 
inneren Zwistes liegt ja nicht im Wesen der Schweiz. Mag 
sein, dass man allein schneller vorankommt, doch bei 
einem gemeinsamen Vorgehen kommt man weiter. 

Dies ist auch auf der Linie unseres Wahlspruchs für die 
Wahlen von diesem Herbst: Gemeinsam Vorwärts! In 
diesem Sinne führen wir unseren Wahlkampf, wir wollen 
das bewährte Gleichgewicht mit der Diversität bei den zwei 
Vertreter/-innen unseres Kantons aufrechterhalten und 
mit einem solchen Gespann den Weg zu konsensfähigen 
Lösungen ebnen. Es braucht die Vertretung der Linken 
und ihre auf Fortschritt ausgerichteten Ideen in unserer 
Delegation im Ständerat. Nun liegt es an uns und an 
unserer Mobilisierungsfähigkeit, ob das gemeinsame 
Handeln im Interesse der Allgemeinheit weiter Bestand 
haben kann.

Politique cantonale |07-11
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Chères Camarades, chers Camarades,

La bataille pour le Conseil des Etats 2021 a commencé 
et j’ai besoin de vous et de votre soutien et de celui de 
vos proches. La mobilisation de toutes et tous sera 
déterminante pour que le 26 septembre soit un jour de 
fête pour le Parti socialiste et ses alliés, le Centre gauche 
– PCS et les Vert.e.s. Plusieurs raisons m’ont poussé à 
m’engager dans cette campagne.

ll y a 42 ans, le peuple faisait le choix de l’équilibre en 
déléguant pour la première fois au Conseil des Etats 
un représentant de chaque sensibilité politique. Avec 
sagesse, il permettait à notre canton de marcher sur ses 
deux jambes. Reconduite constamment, hormis entre 
1999 et 2003, cette formule « magique » assure depuis 
quatre décennies la force et le succès de la députation 
fribourgeoise à Berne !

Une formule fondée sur une idée simple, mais essentielle : en 
reflétant la diversité politique de la population, la députation 
au Conseil des Etats assure des relais efficaces à gauche 
comme à droite. Cet équilibre est précieux pour défendre 
les intérêts de toutes et tous. Il convient de le maintenir, 
car il permet de construire des compromis solides, aptes 
à former des majorités devant le peuple. Aujourd’hui, 
la droite prétend représenter seule tout le canton de 
Fribourg. Ce retour en arrière n’est pas admissible et c’est 
la première raison de ma candidature.

La deuxième : je côtoie depuis 2 ans une population 
éprouvée par une crise sanitaire qui requiert l’esprit de 
collaboration de toutes les générations. Engagé au cœur 
de la lutte anti-Covid, je mesure au quotidien l’importance 
de nos réseaux de solidarité ainsi que le rôle crucial 
du service public, des services médicosociaux et des 
partenaires parapublics. Des fonctions moins valorisées 

se sont révélées essentielles au bon fonctionnement de la 

société, que ce soit dans les soins, la vente, l’intendance 
ou le nettoyage. Aujourd’hui, je souhaite poursuivre à 
vos côtés cet engagement pour surmonter cette crise et 
reconstruire une Suisse fondée sur une plus grande justice 
sociale, un système sanitaire fort et des investissements 
responsables dans les infrastructures.

La troisième raison de cet engagement, ce sont les défis 
qui nous attendent :  assurer une véritable transition 
énergétique, promouvoir une gestion mesurée du sol et 
des ressources, limiter le poids des primes d’assurance-
maladie ou garantir des relations stables et justes avec 
l’Europe, notre principal partenaire économique. Comme 
père de famille, il me tient à cœur de redonner un avenir 
à notre jeunesse, d’améliorer la conciliation entre vie 
familiale et professionnelle et de maintenir la qualité des 
liens entre les générations, au cœur de nos quartiers et de 
nos villages. 
Sur tous ces points, les décisions prises à Berne seront 

décisives. C’est pourquoi, je souhaite mettre ma motivation 
et ma solide expérience de terrain au service des toutes 
les Fribourgeoises et tous les Fribourgeois.

Pour avancer ensemble sur ce chemin et pour faire gagner 
les valeurs de la gauche unie, j’ai besoin de vous le 26 
septembre prochain.

Merci de votre soutien
Carl-Alex Ridoré

LETTRE AUX FRIBOURGEOIS

POLITIQUE FEDERALE
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Liebe Genossinnen und Genossen

Der Kampf um den Ständerat 2021 hat begonnen 
und ich brauche Deine Unterstützung und die Deiner 
Freunde und Familie. Die Mobilisierung von Euch allen 
wird entscheidend, damit der 26. September ein Festtag 
für die SP und ihre Verbündeten, die Mitte Links-CSP 
und die Grünen, wird. Es gibt mehrere Gründe, warum 
ich beschlossen habe, mich an dieser Kampagne zu 
beteiligen.

Vor 42 Jahren fasste das Freiburger Volk den weisen 
Entscheid, je einen Vertreter in den Ständerat zu wählen 
um ein Gleichgewicht zwischen den beiden politischen 
Haupttendenzen zu schaffen. So konnte der Kanton auf 
zwei Beinen stehen. Mit Ausnahme der Jahre 1999 – 
2003 wurde diese «Zauberformel» seither stets erneuert. 
Darauf beruhten die Stärke und die Effizienz der Freiburger 

Delegation in Bern in den letzten 40 Jahren.

Die Formel ist einfach, aber von entscheidender Bedeutung: 
Indem es die politische Diversität der Bevölkerung wider-
spiegelt, ermöglicht das jeweilige Duo im Stöckli einen 
wertvollen Austausch, sowohl nach links wie nach rechts. 
Dieses Gleichgewicht bringt sehr viel für die Vertretung der 
Interessen aller und ist als Grundlage für die Erarbeitung 
stand-fester, vor dem Volk mehrheitsfähiger Kompromisse 
unbedingt zu erhalten. Doch heute kommen die Rechten 
und sehen sich schon als Vertreterinnen des ganzen 
Kantons Freiburg. Das wäre ein Rückschritt, den wir nicht 
hinnehmen können. Dies ist der erste Grund für meine 
Kandidatur.

Der zweite Grund ist folgender: Seit zwei Jahren kann ich 
miterleben, wie die Bevölkerung einer Gesundheitskrise 
ausgesetzt ist, die nur mit Mithilfe aller Generationen 
zu lösen ist. Mit der Bekämpfung der Covid-Pandemie 
erlebe ich Tag für Tag, wie eminent wichtig die Netze der 
Solidarität sind und was alles auf dem öffentlichen Dienst, 

den sozialmedizini-schen Stellen und den staatsnahen 
Partnern lastet. Vielen Tätigkeiten, denen weniger Auf-
merksamkeit geschenkt wurde, werden als relevant für 
das Funktionieren der Gesellschaft anerkannt, so etwa 
im Pflegebereich, im Verkauf oder in den Gebäude- 
und Reinigungs-diensten. Heute ist es mein Wunsch, 
mich weiterhin mit ihnen zusammen einzusetzen, um 
aus dieser Krise herauszukommen und eine Schweiz 
wiederaufzubauen, die auf mehr sozialer Gerechtigkeit 
beruht, über ein starkes Gesundheitssystem verfügt 
und verantwor-tungsgerechte Investitionen in die 
Infrastrukturen vornimmt.
Der dritte Grund für meinen Einsatz beruht auf den 
Herausforderungen für die Zukunft: 
Die Sicherstellung eines echten Wandels im Energiebereich, 
die Notwendigkeit eines massvollen Umgangs mit Boden 
und Ressourcen, die Beschränkung der Prämienlast 
der Krankenkassen sowie stabile und gerechte 

Beziehungen zu Europa, unserem ersten 
Wirtschaftspartner. Als Familienvater liegt es mir am 
Herzen, unserer Jugend eine Zukunft zu bieten, Familien- 
und Berufsleben bestmöglich in Einklang zu bringen und 
das Miteinander der Generationen in unseren Quartieren 
und in unseren Dörfern harmonisch zu gestalten.

Aus all diesen Gründen möchte ich mich in Bern mit meiner 
vollen Motivation und langjährigen Praxiserfahrung für das 
Wohl aller Frei-burgerinnen und Freiburger einsetzen, um 
die Weichen für eine gute Zukunft zu stellen.

Nur mit Deiner Hilfe kann dieser Weg am 26. September 
zum Ziel und die Werte der vereinigten Linken zum Sieg 
führen

Vielen Dank für Deine Unterstützung
Carl-Alex Ridoré

POLITIQUE FEDERALE
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Chaque jour, des millions de personnes s’activent partout 
en Suisse. Dans les écoles, les hôpitaux, les bureaux, 
les exploitations agricoles ou les usines, les 99% de la 
population travaillent au prix de leur temps et de leurs 
corps. 

Alors que cette immense majorité de la population produit 
toutes les richesses de notre société, elle n‘en récolte pas 
les fruits. En effet, celles-ci sont détenues principalement 
par le 1% des personnes les plus riches de Suisse qui ne 
travaille pas, mais se contente de faire fructifier le capital, 
la propriété, qu‘elle possède. En 2017, ces super-riches 
possédaient plus de 43% de la fortune suisse.

Comment peut-on justifier de telles inégalités ? Comment 
est-il possible que pour posséder la fortune de Magdalena 
Martullo-Blocher, une infirmière doive travailler des 
dizaines de milliers d’années ? Cette répartition inégale et 
indécente des richesses est choquante et met en danger 
notre démocratie. 

Forte de ce constat, l’initiative 99% propose une imposition 
plus équitable entre les revenus du capital tels que les 
dividendes, les bénéfices liés à des actions ou les gains en 
capitaux et les revenus du travail. Pour ce faire, les revenus 
du capital seront imposés 1.5x de plus que ceux du travail 
à partir d‘un montant seuil (les initiants proposent 100‘000 
CHF). Les revenus issus des activités indépendantes ou 
la valeur locative seront en revanche exemptés de cette 
augmentation d’imposition.

L’initiative 99% permettra de générer des recettes 
supplémentaires annuelles estimées à 10 milliards de 
francs. Cette manne devra être utilisée pour réduire 
l’imposition des personnes à moyens et faibles revenus 
et renforcer le service public. Elle pourrait par exemple 
permettre de réduire les primes d’assurance-maladie, 
d’investir dans le système de santé ou de financer des 
places de crèches supplémentaires.

Les 99% ont montré toute leur importance et ont souffert 
durant la crise du coronavirus. Infirmières, éboueurs, 

ouvrières et agriculteurs ont travaillé sans relâche. 
Certains devaient faire la queue pendant plusieurs heures 
pour pouvoir simplement manger. Pendant cette même 
période, les six plus grosses fortunes de suisses ont vu 
15,5 milliards supplémentaires entrer dans leurs poches. Il 
est temps de donner à l’immense majorité de la population 
la reconnaissance qui lui est due en lui redistribuant les 
richesses qu’elle produit !

Le 26 septembre prochain, nous avons l’occasion de 
réaffirmer notre attachement à la justice sociale, de soutenir 
les services publics et de récupérer une partie des fruits 
de notre travail, nous toutes et tous, nous les 99%. 

Bei der 99%-Initiative geht es um eine gerechtere 
Besteuerung des Einkommens aus dem Kapital 
gegenüber dem Arbeitseinkommen. Betroffen wären 
davon etwa Dividenden und andere Aktionärsvorteile 
sowie der Gewinn aus Kapitalbewegungen, nicht 
jedoch die Erträge aus einer selbständigen Tätigkeit 
oder aus Mietzinsen. Jene Erträge aus dem Kapital 
sollen ab einer gewissen Höhe (in der Idee der 
Initianten 100‘000 CHF) anderthalbmal so stark 
besteuert werden wie diejenigen, die erarbeitet 
wurden. Die Regelung mit der 99%-Initiative würde der 
Bundeskasse zusätzliche Einnahmen von geschätzt 
10 Mrd. Franken bringen. Dieser Zufluss wäre für 
eine Reduktion der Steuerlast für Personen mit tiefen 
oder mittleren Einkommen oder für eine Stärkung des 
Service public einzusetzen. Oder man könnte an eine 
Ermässigung der Krankenkassenprämien denken, an 
Investitionen im Gesundheitssystem, an die Schaffung 
neuer Krippenplätze… Die SP empfiehlt, zu dieser 
Initiative am 26. September JA zu stimmen.

Thomas Gremaud
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MARIAGE POUR TOUTES ET TOUS

POLITIQUE FEDERALE

Julia Senti 
Députée

Ja-Oui-Si zur Ehe für alle!

Am 26. September 2021 stimmt das Schweizer Stimmvolk 
über die Öffnung der Ehe für alle ab. Grund dafür ist das 
von den Gegnern ergriffene Referendum gegen den 
positiven Beschluss der Bundesversammlung vom 18. 
Dezember 2020. 

Aufgrund des in der Bundesverfassung bestehenden 
Diskriminierungsverbots einer Lebensform (Art. 8 Abs. 2 
BV), sowie dem Recht auf Ehe und Familie (Art. 14 BV) 
sind sich der Bundesrat und das Parlament einig, dass 
es keinen Grund gibt, wieso gleichgeschlechtliche Paare 
nicht heiraten dürfen sollen.  Die Verfassung definiert die 
Ehe nämlich nicht als Verbindung zwischen Mann und 
Frau. Mit den Änderungen soll die Ungleichbehandlung 
von gleichgeschlechtlichen Paaren, welche zwar seit 2007 
ihre Partnerschaft eintragen lassen können, jedoch nicht 
heiraten dürfen, beseitigt werden. Die Institution Ehe hat 

sich im Laufe der Zeit massiv entwickelt und sich stets den 
gesellschaftlichen Werten und der Realität angepasst.

Mit den vorgesehenen Änderungen des Zivilgesetzbuches 
wird gleichgeschlechtlichen Paaren erlaubt zu heiraten, 
wobei bestehende eingetragene Partnerschaften 
unbürokratisch in eine Ehe umgewandelt werden können, 
oder als Partnerschaft weiterbestehen können. Neue 
Partnerschaften werden bei einer Zustimmung der Ehe für 
alle wegfallen. Die mit dem Eheschluss geltenden Rechte 
und Pflichten wären somit für dieselben für sämtliche 
Ehepaare in der Schweiz. Dies betrifft insbesondere den 
Bereich der erleichterten Einbürgerung des/r Partners/in, 
den Möglichkeiten als Ehepaar gemeinsam ein Kind 

zu adoptieren, sowie die Samenspende für Frauenpaare, 
wobei die Kenntnis auf Abstammung mit der Eintragung 
ins Samenspenderegister gewahrt wird und das Betroffene 
Kind bei Volljährigkeit Einblick verlangen kann. 

Die oft geäusserten Vorbringen der Gegnerschaft, dass 
Kinder eine männliche und eine weibliche Komponente 
in ihrem Leben benötigen und deshalb beispielsweise 
die gemeinsame Adoption für gleichgeschlechtliche 
Paare weiterhin zu verbieten sei, ist in Anbetracht der 
bestehenden Situation mit vielen Patchworkfamilien und 
alleinerziehenden Elternteilen nicht nachvollziehbar. 

Als zweitletztes Land in Europa ist nun auch die Schweiz 
bereit für eine Öffnung der Ehe und die Akzeptanz der 
gleichgeschlechtlichen Liebe!

Zusätzliche Informationen:
https://www.ejpd.admin.ch/ejpd/de/home/themen/
abstimmungen/ehe-fuer-alle.html
https://www.ehefueralle.ch 

Le 26 septembre 2021, le peuple suisse se prononcera 
sur l‘ouverture du mariage pour tous. Le référendum 
est lancé par les opposants contre la décision de 
l‘Assemblée fédérale du 18 décembre 2020. Grâce 
aux modifications prévues du code civil, les couples de 
même sexe seront autorisés à se marier, les partenariats 
enregistrés existants pouvant être convertis en mariage 
sans formalités administratives ou continuer en tant 
que partenariat. Les droits et obligations applicables 
lors du mariage seraient donc les mêmes pour tous les 
couples mariés en Suisse. Il s‘agit en particulier de la 
naturalisation facilitée du partenaire, de la possibilité 
d‘adopter conjointement un enfant en tant que couple 
marié, ainsi que du don de sperme pour les couples de 
femmes, la connaissance de la filiation étant préservée 
par l‘inscription dans le registre des donneurs de 
sperme et l‘enfant concerné pouvant exiger de voir ce 
registre à sa majorité. Le PS recommande de voter OUI 
le 26 septembre prochain !
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Après 18 ans au parlement fédéral, comme Conseiller 
national puis comme Conseiller aux États, il prendra la 
tête de La Poste Suisse à compter du 1er décembre. 
Christian Levrat revient avec nous dans Poivre et Sel 
sur ces engagements et ses combats.

Ton ressenti après 18 ans à Berne ?

Je n’ai pas réalisé que cela a duré 18 ans. J’ai adoré ce 
que j’ai fait au jour le jour. Hier encore, j’étais à des séances 
passionnantes. Si on m’avait dit à l’époque que j’aurais fait 
18 ans au Parlement, je n’y aurai pas cru. Bien sûr, quand 
on passe en revue ces années, on se rend compte que la 
Suisse a passablement changé. J’ai commencé avec Alain 
Berset lors de l’élection de Christophe Blocher au Conseil 
fédéral en 2003. Aujourd’hui, la question environnementale 
prend une place qu’elle n’avait pas vraiment à l’époque. 
Et la politique de l’égalité, en particulier dans une optique 
féministe, a regagné une vigueur réjouissante. Je suis 
enthousiasmé par l’énergie du mouvement féministe 
et celle des jeunes pour le climat. Même si notre échec 
avec la loi CO2 montre que l’engagement de la jeunesse 
progressiste seul ne suffit pas. En démocratie directe, nous 
devons convaincre le cœur de la société pour créer des 
majorités. Par contre, deux questions restent pendantes 
: l’évolution de nos relations avec l’Europe et l’avenir des 
assurances sociales. 

Une réalisation dont tu es fier ?

Il y en a beaucoup. Comme responsable syndical et 
comme président de parti, j’ai eu les mains dans un peu 
tous les dossiers.  Si je peux en retenir une plutôt tactique, 
ce serait la non-réélection de Christophe Blocher en 2007. 
Et une autre sur le fond, je garderais la séquence où l’on 
gagne le référendum contre la RIE III (réforme de la fiscalité 
des entreprises) seul contre tous avant d’enchaîner avec 
une nouvelle mouture du projet qui inclura le renforcement 

de l’AVS. Je trouve que nous avons là une belle illustration 
de la politique suisse, il faut convaincre une majorité, et 
faire quelque-chose de sa victoire. L’illustration parfaite de 
l’opposition constructive. C’est cette obligation de résultat, 
cette volonté d’améliorer de quotidien des gens qui 
nous distingue le plus clairement d’une certaine extrême 
gauche. Nous partageons souvent des idéaux similaires, 
mais acceptons l’idée que le progrès n’est parfois que 
partiel. 

Les prochains défis pour le canton de Fribourg et pour 
la gauche ?

Il est important de garantir l’équilibre au Conseil des États 
et de renforcer notre représentation au Conseil d’Etat. 
Avec à terme, qui sait, une forme d’alternance. On a vu par 
le passé à Berne, à Neuchâtel, dans les cantons de Vaud 
et de Genève des majorités de gauche, pourquoi pas à 
Fribourg ? 

Le principal défi du canton c’est toujours le même : 
comment faire que le canton soit autre chose qu’un lieu de 
vie ? Comment valoriser nos atouts pour créer des emplois, 
offrir des perspectives pour ne pas devenir un canton 
de pendulaires? Les questions économiques restent 
décisives pour notre canton. La qualité des infrastructures, 
la qualité de vie est plus importante que la question de 
la fiscalité pour les entreprises. Les entreprises qui sont 
juste là pour des avantages fiscaux ne s’installent pas 
durablement sur un site. Je plaide pour un investissement 
massif dans l’infrastructure et l’éducation. Le succès 
économique viendra par là et non par une course à la 
baisse de la fiscalité. 

INTERVIEW DE CHRISTIAN LEVRAT

POLITIQUE FEDERALE

Oxel Suarez
Vice-président PSF
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Après 3 mandats au sein du gouvernement 
fribourgeois, Anne-Claude Demierre quittera son 
poste à la fin de l’année. Nous revenons avec elle sur 
ces 15 ans d’engagement pour les Fribourgeoises et 
les Fribourgeois. 

Quel est ton ressenti après 15 ans au gouvernement ?

J’ai eu un énorme plaisir à remplir cette fonction durant 
ces 15 ans. Je l’ai fait avec passion. Ce qui m’a animé tout 
ce temps, c’est d’aller à la rencontre des Fribourgeoises 
et des Fribourgeois afin d’être en phase avec la réalité 
du terrain. Parce que l’on ne peut pas faire des lois toute 
seule dans son bureau, j’ai toujours élaboré les projets 
avec les actrices et acteurs concernés. C’est une chance 
d’avoir été élue Conseillère d’Etat et d’avoir pu remplir 
cette fonction. Agir pour le  bien commun a toujours été 
mon moteur :  mettre en place des bases légales, des 
projets qui contribuent à améliorer la qualité de vie des 
Fribourgeoises et des Fribourgeois et qui renforcent la 
cohésion sociale.

Le projet qui t’a rendue la plus fière ?

Il y en a plein ! Si je prends depuis 2007 tous les projets 
que j’ai menés, j’ai touché toutes les tranches d’âges : 
les allocations maternité pour les femmes sans activité 
lucrative, la politique des seniors, la politique de l’enfance 
et de la jeunesse, la politique pour les personnes en 
situation d’handicap. Tous ces projets qui m’ont tous 
tenu à cœur de mener. Si je dois n’en retenir qu’un, 
c’est la loi sur les seniors. Nous avons aujourd’hui à 
Fribourg, une loi novatrice pour les personnes âgées 
reconnue à travers toute la Suisse. Nous avons pris en 
compte les besoins des seniors qui sont des personnes 
qui apportent énormément à notre société.  Nous avons 
aussi voulu permettre aux personnes âgées de rester le 
plus longtemps possible à la maison. Nous avons donc 
amélioré la   coordination avec la création de réseaux de 

santé dans les districts.  Nous avons créé une hotline de 
soutien et d’écoute pour les proches aidants et soutenons 
des projets intergénérationnels à hauteur de 80’000 CHF 
par année. Le COVID-19 a fait émerger une solidarité 
intergénérationnelle remarquable à l’image notamment 
des sociétés de jeunesse ou des scouts qui ont apporté 
un soutien aux ainés. 

Quels sont les prochains défis au niveau santé et 
social pour notre canton ?

Un des tous grands défis sera la mise en œuvre de la 
stratégie 2030 du HFR : comment répondre aux besoins 
hospitaliers des Fribourgeoises et des Fribourgeois ?  
En lien avec le vieillissement de la population, il faudra 
poursuivre la politique en faveur des séniors et continuer 
de renforcer l’accompagnement à domicile. En matière 
de santé, Il faudra également continuer d’investir dans la 
promotion et la prévention  de la santé. Sur le plan de la 
politique sociale, la lutte contre la pauvreté constitue un 
enjeu majeur. Nous avons dans notre canton un filet social 
fort qui devra être encore renforcé avec des mesures pour 
les travailleuses et travailleurs pauvres ainsi que pour les 
familles, spécialement les monoparentales. Il y a encore 
beaucoup d’enjeux. Chacun et chacune peut rencontrer 
des moments difficiles dans sa vie, des moments de 
rupture, nous devons pouvoir compter sur un soutien et 
sur une main qui se tend. Cette logique a toujours été au 
cœur des politiques que j’ai mises en place.

Oxel Suarez
Vice-président PSF
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POLITIQUE CANTONALE08

Lise-Marie Graden 
Co-présidente PS Fribourg-Ville

In der Abstimmung zu Grossfreiburg kann sich die 
Bevölkerung der neun Gemeinden im geltenden 
Fusionsperimeter sowie von zwei Gemeinden mit 
Beobachterstatus über den Zusammenschluss 
aussprechen. Und es geht jeweils auch um den 
Entscheid über das Mitmachen der eigenen Gemeinde 
in der abschliessenden Etappe für die Verwirklichung 
dieser Vision. Mit der Vereinigung der 9 Gemeinden 
zu einer einzigen bekommt Freiburg das Rüstzeug, 
um die Herausforderungen der Zukunft anzunehmen: 
eine finanzielle Basis für eine Entwicklung in 
Richtung Nachhaltigkeit, eine Weiterentwicklung der 
Lebensqualität mit der effizienten Bewirtschaftung 
der Ressourcen, eine klare Ausrichtung der Politik auf 
ein besseres Zusammenleben in der Gemeinde mit 
Quartieren, die der Begegnung dienen. Eine qualitativ 
hochstehende und bürgernahe Verwaltung sowie ein 
breitgefächertes Dienstleistungsangebot kommen allen 
Altersstufen zugute und sind geeignet, die Bedürfnisse 
der örtlich ansässigen Geschäfte zu berücksichtigen. 

Fin septembre, la population des 9 communes du 
périmètre de fusion du Grand Fribourg et de 2 communes 
observatrices pourra se prononcer et dire si elle souhaite 
que sa commune participe à la dernière étape de ce projet 
de société. S’il ne prévoit peut-être pas de changements 
fondamentaux dans la vie quotidienne, c’est le projet 
d’une commune qui fonctionne, aujourd’hui et demain. 
Une commune qui se base sur les bonnes pratiques et 
expériences de chacune des 9 communes participantes. 
Et n’est-ce pas ce qu’on peut raisonnablement souhaiter 
? Une commune qui fonctionne et qui permet d’envisager 
l’avenir avec sérieux, sérénité et ambition.

Ayant siégé au sein de l’assemblée constitutive, je 
vous assure que ce processus a été riche de partages, 
dans une attitude ouverte, constructive et bienveillante. 
Dans les groupes de travail, nous avons questionné, 
ensemble, les thématiques constitutives d’une commune, 
ses fondements politiques et son administration, avec 
l’expérience d’élu-e-s des 9 communes et l’aide ponctuelle, 
selon les thématiques et les besoins, d’employé-e-s des 9 
administrations.

Certains parlent d’annexion ; ce n’est pas le cas. C’est une 
réelle construction.

Mais il est vrai que c’est un projet d’avenir, ambitieux, qui 
demande de la confiance – comme tout projet d’envergure. 
En ne regardant que ses intérêts personnels, en se figeant 
pour conserver chaque petit acquis, sans penser au plus 
grand nombre, on fait obstacle à toute avancée sans 
laisser une chance aux projets de grandir.
Certains parlent de perte d’identité ou de concentration 
au centre ; ce n’est pas le cas. C’est grâce à la proximité 
conservée et à sa diversité que cette nouvelle commune 
sera riche.

En réunissant ces 9 communes en une seule, nous 
pourrons répondre aux défis de la ville de demain. La 
fusion nous permettra de financer les investissements 
nécessaires à la transition vers une commune durable, 
tout en améliorant encore la qualité de vie, et cela en 

rationalisant les ressources et en orientant résolument la 
politique communale vers plus de convivialité, des services 
de proximité de haute qualité, une vie de quartiers animée, 
des prestations performantes et diversifiées pour les 
familles, la jeunesse, les aînés, ainsi que les commerces et 
entreprises présents sur son territoire.
Je voterai donc OUI au vote consultatif, avec conviction. 
Parce que les travaux réalisés posent des bases solides 
pour la préparation de la convention de fusion, sur laquelle 
nous voterons à nouveau. Parce qu’ensemble, on est plus 
forts.
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Es gibt mehr als Kuhglocken und Mahnfeuer im Sense-
Oberland – Gründung der SP-SenseOberland 

Mit grosser Freude dürfen wir die Gründung der 
SP SenseOberland am 21.10.2021 im Schwarzsee 
ankündigen. Auf den Tag genau 133 Jahre nach der 
Gründung der SP Schweiz wollen wir ein Zeichen setzen 
und zeigen, dass es auch im Sense-Oberland Menschen 
gibt, die für unsere sozialdemokratischen Werte einstehen. 
Der Weg zu diesem langersehnten Wunsch verlief jedoch 
in einer ersten Phase sehr steinig.

Im Februar 2015 mussten wir von der groben und 
hässlichen Seite einiger Oberländer Kenntnis nehmen. 
Mit Mahnfeuern, Kuhglocken und Verunglimpfungen 
wurde der Informationsabend zum Bundesasylzentrum 
in der Guglera gestört; unwürdige Tsunamivergleiche des 
Gemeindepräsidenten heizten die Stimmung zusätzlich 
auf. Dieser unrühmliche Abend war aber gleichzeitig die 
Geburtsstunde eines Gedankens: Die Gründung einer SP-
Sektion im Sense-Oberland.

Bereits bei den Grossratswahlen 2016 konnten die 
zwei Kandidaturen aus dem Sense-Oberland zu einem 
Sitzgewinn der SP im Sensebezirk beitragen. An den 
Gemeinderatswahlen 2021 gelang das kaum Gehoffte 
und die SP schaffte mit der Wahl von Adrian Leuthard 
den Sprung in den Gemeinderat von Plaffeien. Beste 
Vorzeichen für die neue Sektion und die Grossratswahlen 
2021, bei denen sich wiederum zwei Kandidaturen aus 
dem Sense-Oberland für unsere Anliegen einsetzen 
werden.

Die neue Sektion wird durch ein Co-Präsidium geleitet. 
Liliane Brügger und Adrian Leuthard (praesidium@sp-
senseoberland.ch) teilen sich die anfallenden Aufgaben. 
Claudia Leuthard (sekretariat@sp-senseoberland.ch) 
betreut das  Sekretariat. Stefanie Schwaller (info@sp-
senseoberland.ch) ist für die Webseite und Social-Media 
zuständig und Frédéric Aeby kümmert sich um die 
Finanzen. Die SP-SenseOberland versteht sich in erster 
Linie als Bewegung, die allen interessierten Personen 

im Oberland offensteht, die sich mit unseren Werten 
identifizieren und für eine nachhaltige Entwicklung 
einstehen.

Die SP SenseOberland umfasst sieben Gemeinden und 
über 10’000 Einwohner. Die Ziele bis 2026 sind klar: Es 
gilt in allen Gemeinden Fuss zu fassen, Sympathisanten 
und Mitglieder zu gewinnen um 2026 in allen sieben 
Gemeinden mit SP-Listen an den Gemeinderatswahlen 
teilnehmen zu können. Weiter wollen wir mit linken 
Projekten an unserer Sichtbarkeit arbeiten und der 
Bevölkerung unsere Themen und Anliegen näherbringen.

Es lebe die SP SenseOberland

Frédéric Aeby 
Vice-président PS Singine
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Le 7 juillet dernier, le Congrès extraordinaire du PS 
Fribourgeois a décidé de lancer une initiative. Il a été 
demandé à François Miche, coutumier de l‘exercice, 
de mener à bien la récolte de signatures et coordonner 
ce travail.

SOULAGER EFFICACEMENT LA CLASSE MOYENNE
Pour de nombreux ménages, les primes d’assurance-
maladie sont un fardeau insupportable.

C’est particulièrement vrai pour les familles qui ont un 
revenu juste en dessous des seuils qui permettent de 
bénéficier d’un subside.

Dans le canton de Fribourg comme en Suisse, les revenus 
les plus élevés paient les mêmes primes que les ménages 

de la classe moyenne. Chaque année, les augmentations 
de primes réduisent le revenu disponible des ménages, au 
détriment des dépenses quotidiennes pour la nourriture, 
le logement ou la formation.

C’est la classe moyenne qui souffre en particulièrement.

GARANTIR L’ACCÈS AUX SOINS POUR TOUTES ET 
TOUS
De plus en plus d’assuré-e-s ne parviennent plus à payer 

leurs primes. Ils choisissent une franchise élevée afin 
de payer une prime moins élevée et sont contraints de 
prendre le risque de devoir faire face à des coûts de santé 
considérables. Les conséquences sont dramatiques : 
chaque année, environ 25% des personnes assurées 
renoncent à des traitements médicaux nécessaires 
pour des raisons de coûts. Nous ne voulons pas d’une 
médecine à deux vitesses !

FRIBOURG ABANDONNE PEU À PEU LES ASSURÉ-E-S
Fribourg est l’un des seuls cantons suisses dont les 
subsides ont diminué ces dix dernières années. Ainsi, 
Fribourg accordait 76,5 millions de francs de subsides en 
2010 et n’en accordait plus que 74 millions en 2019. Les 
assurés ont fortement ressenti cette baisse : les subsides 
ont diminué de 277 CHF/assuré-e en 2010 à 231 CHF/
assuré-e en 2019, soit une baisse de 17% environ. En 

comparaison, les cantons romands (sauf VS) ont augmenté 
leur participation sur la même période.

Signez l‘initiative! Vous trouverez les feuilles de 
signatures sur le site ps-fr.ch

Pour le succès de l‘initiative, nous comptons sur votre 
soutien!
Pour toutes questions, n‘hésitez pas à prendre contact 
avec François Miche, 076 558 04 54.

INITIATIVE CANTONALE 
«POUR DES PRIMES ABORDABLES

François Miche 
Coordinateur „Initiative Pour des primes abordables“
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Am 7. Juli beschloss der außerordentliche Kongress 
der SP Freiburg, eine Initiative zu starten. François 
Miche, der mit dieser Aufgabe vertraut ist, wurde 
gebeten, die Unterschriftensammlung zu leiten und 
diese Arbeit zu koordinieren.

WIRKSAME ENTLASTUNG FÜR DIE MITTELSCHICHT 
Für viele Haushalte sind die Krankenvefrsicherungsprämien 
eine unerträgliche Belastung. Dies gilt vor allem für Familien, 
deren Einkommen knapp unter den Shwellenwerten für 
Zuschüsse liegt. Im Kanton Freiburg zahlen, wie in der 
ganzen Schweiz. die höchsten Einkommen die gleichen 
Prämien wie die Haushalte der Mittelschicht. Jedes Jahr 
verringern die Prämienerhöhungen das verfügbare 
Einkommen der Haushalte, was zu Lasten der täglichen 
Ausgaben für Lebensmittel, Wohung oder Bildung geht. Es 

ist die Mittelschicht, die am meisten unter dem ständigen 
Anstieg der Gesundheitskosten leidet.

GEWÄHRLEISTUNG DES ZUGANGS ZUR 
GESUNDHEITSVERSORGUNG FÜR ALLE
Immer mehr Versicherte können ihre Prämien nicht mehr 
bezahlen. Sie wählen einen hohen Selbstbehalt, um eine 
niedrigere Prämie zahlen zu können, und sind gezwungen, 
das Risiko hoher Gesundheitskosten auf sich zu nehmen.
Die Folgen sind dramatisch: Jedes Jahr verzichten rund 

25 % der Versicherten aus Kostengründen auf eine 
notwendige medizinische Behandlung. Wir wollen keine 
Zwei-Klassen-Medizin!

SO VERABSCHIEDET SICH DER KANTON FREIBURG 
ALLMÄHLICH VON DEN VERSICHERTEN.
Freiburg ist einer der wenigen Schweizer Kantone,
deren Krankenkassensubventionen in den letzten zehn 
Jahren gesunken sind.
Im Jahr 2010 gewährte der Kanton 76,5 Millionen 
Franken an Subventionen, 2019 werden es nur noch 74 
Millionen sein. Die Versicherten haben diesen Rückgang 
stark zu spüren bekommen: Die Subventionen sind von 
277 Franken pro Versicherten im Jahr 2010 auf 231 
Franken pro Versicherten im Jahr 2019 gesunken, was 
einem Rückgang von rund 17% entspricht. Im Vergleich 
dazu haben (andere Kantone VD, GE, NE, JU) die 

französischsprachigen Kantone (Außer Wallis)
ihre Beiträge im gleichen Zeitraum erhöht.

Unterschreiben Sie die Initiative! Die Unterschriftbögen 
finden Sie auf der Webseite ps-fr.cn

Für den Erfolg der Initiative zählen wir auf Ihre 
Unterstützung!
Wenn Sie Fragen haben, zögerne Sie bitte nicht, 
François Miche zu kontaktieren, 076 558 04 54

KANTONALE INITIATIVE  
«FÜR BEZAHLBARE PRÄMIEN

François Miche 
Koordinator „Initiative Für bezahlbare Prämien“
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AGENDA

SEPTEMBRE/SEPTEMBER 2021

26 Votations fédérales  
Eidgenössiche Abstimmungen

NOVEMBRE/NOVEMBER 2021 

Elections cantonales  
Kantonale Wahlen
Elections cantonales 
Kantonale Wahlen

Mots d’ordre PSF Votations Mots d’ordre PSF Votations 
AbstimmungsparolenAbstimmungsparolen

26 Septembre/26. September26 Septembre/26. September
Alléger les impôts sur Alléger les impôts sur 
les salaires, imposer les salaires, imposer 
équitablement le capitaléquitablement le capital

Mariage pour tous Mariage pour tous 

Löhne entlasten, Kapital Löhne entlasten, Kapital 
gerecht besteuergerecht besteuer

Ehe für alleEhe für alle

OUIOUI

OUI OUI 

JAJA

JAJA

ADHÉRER DÈS À PRÉSENT
devenir-membre.sp-ps.ch

JETZT MITGLIED WERDEN
mitglied-werden.sp-ps.ch
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Signez 
notre Initiative cantonale !

 
„Pour des primes abordables“ 

 „Für bezahlbare Prämien“

Vous trouvez les feuille de signature 
sous notre site: ps-fr.ch
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